

INFORME DE EVALUACIÓN TRABAJO FINAL DE GRADO

Informe de Tutora de fecha 24 noviembre 2025

Estudiante: Michael Méndez (C.I.: 4.889.594-0)

Título: El Costo de Custodiar: Efectos Psicosociales del Entorno Carcelario en

Funcionarios Penitenciarios Policiales de la Unidad de Rehabilitación N.º13 “Las Rosas”

Tipo de trabajo: Proyecto de Investigación

Docente Tutora: Prof. Agda. Mag. María Ana Folle

Docente Revisor: Prof. Agr. Dr. Gonzalo Correa

Período solicitado para Lectura Pública: diciembre 2025 (16/12/2025)

1. Aspectos formales

Cumple con todos los aspectos formales solicitados para la presentación de TFG (carátula, formato, resumen, palabras claves, páginas). Tanto la sintaxis como la ortografía no presentan errores ni fallos. El uso de las normas APA es acertado, salvo algún detalle en cuanto al itálico en un libro y la ausencia de ubicación IMPO en una ley. Nótese que la transgresión al listado único de referencias fue realizado a sugerencia de la tutora.

2. Articulación teórica

El autor centra su investigación en la exploración y análisis de los efectos psicosociales del entorno carcelario en los funcionarios penitenciarios policiales.

Fundamentación, antecedentes y marco teórico. La fundamentación presentada por el autor del proyecto refleja una temática de interés académico y social. Aborda las problemáticas en que están inmersas las instituciones carcelarias históricamente desde fines del siglo XX así como algunos acontecimientos propios de este siglo, en particular la emergencia de la LUC y de la pandemia. Ubicando el foco en los funcionarios policiales penitenciarios, se adelantan como temática de preocupación las afecciones por las que transitan dichos funcionarios.

Apelando a los registros históricos, los antecedentes indican una cierta línea de tiempo de las variaciones institucionales y sus efectos así como las relaciones entre quienes habitan la institución carcelaria en donde ubicará la investigación. La elección de los antecedentes planteados son indicativos de un trabajo indagatorio de la población objetivo.

En cuanto al marco conceptual expuesto, se apela a autores clásicos tanto como a investigadores que han hecho foco en disfuncionalidades especialmente aquellas presentes en los trabajadores de primera línea. Quizás puedan ajustarse estos dos grupos de aportes en el sentido de ofrecer una secuencia lógica entre ellos o que busquen líneas de relaciones o de composición que permita una mayor claridad. ¿Qué luz pueden aportar los autores clásicos sobre la aparición de violencias, síndromes, estrés, traumas? De todas formas, y una vez más, se aprecia en el trabajo la búsqueda de interrogantes que conformaron un proceso problematizador de singular profundidad. Se destaca la inclusión en el marco conceptual, la distinción de trato y tratamiento, nociones que han sido incorporadas en estos últimos años como foco organizacional.

Problema y Preguntas de Investigación, objetivos y metodología. Las secciones presentan correspondencia lógica entre sí, con buenos niveles de argumentación y precisión y coherencia interna. Los procedimientos de la investigación en términos generales fueron desarrollándose cada vez más satisfactoriamente a lo largo del proceso de la tutoría. Buena integración del Cronograma de trabajo así como el plan de difusión.

En relación con las consideraciones éticas, sería interesante poder incluir lo establecido para el cumplimiento con los estándares éticos establecidos para la investigación con seres humanos (Decreto N.º 379/008 del Poder Ejecutivo).

3. Proceso de tutoría

Michael mantuvo a lo largo de los encuentros una actitud proactiva, muy comprometida y abierta a los señalamientos y problematizaciones que fueron surgiendo en el proceso, aportando él mismo interrogaciones y afirmaciones que se constituyeron en faros para la presentación de este proyecto. Es de interés social y para la academia, que luego de culminar las etapas de aprobación del Trabajo Final de Grado, pueda proseguir su devenir, ya sea como base para la presentación a estudios de posgrado o como su ejecución en la unidad penitenciaria de referencia. Por mi parte, destacar y agradecer su compromiso durante este muy interesante y disfrutable proceso de tutoría.

4. En suma

El proyecto de investigación presentado *El Costo de Custodiar: Efectos Psicosociales del Entorno Carcelario en Funcionarios Penitenciarios Policiales de la Unidad de Rehabilitación N.º 13 “Las Rosas”*, es un muy buen proyecto que cumple con los requerimientos exigidos para la siguiente etapa: la defensa pública del mismo.



Prof. Agr. Mag. María Ana Folle